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講題：不穩定的婚姻 
講師：中研院歷史語言研究所助理研究員 王道還 先生 
 
主講人 王道還 先生：  

各位學員大家好，首先要和大家說明，我並不是個婚姻專家，所以我不是

來討論夫妻相處之道的。我主要是從生物學的角度來看，而婚姻，本來就是不穩

定的，其根本的原因就是「生物學」，以生物學的角度來看，婚姻的生物學，簡

單來說就是所謂的「性」，而我所談的不是社會教育，也不是公共衛生，我所談

的性和現在大家所想的一夜情不同。 
生物學上的性就是「有性生殖」，這到現在還是一個謎，從生物學的角度來

看，其實這是件很無聊的事情，而且還有一個流行的趨勢，就是假如你自認為自

己是一個很偉大的科學家，就至少必須寫一本書來談有性生殖，也就因這個問題

太重要了，而我們目前都還沒有相關的解答，因為絕大部份的人都不敢寫，所以

不得不只研究雞毛蒜皮的事，只有第一流的人才有資格研究一流的問題。 
大家都知道細菌，從生物開始談起，何謂「生物」？會死的東西就是生物，

也就因為會死，所以才要生，生物到這世上只有一件事，就是要生，一切都是假

的，都是虛空，金剛經說：「應作如是觀」，咒語是大家都聽不懂的話，而金剛經

是中國人寫的，所以很順。 
生死是一件大事，所有的生物都要解決生的問題，我們過去都相信細菌是

分裂生殖，簡單來說他們採用無性的分裂生殖，但很多細菌在大部份情況下，仍

必需實行有性生殖，有性生殖的意思是「一切操之於人，而不是操之在我」，而

無性生殖因為是分裂生殖，所以它的意思是「一切操之在我，而不是操之在人」，

從小受正統教育的人，都很希望能夠操之在我，而有性生殖最嚴重且最麻煩的，

就是一切操之於人，談大道理是很累的，不論是精神、感情、金錢來說都是如此。

如果有性生殖是無聊的，這即是至今生物學家都還沒有辦法解決的問題，假如有

性生殖是一切操之於人，而且有很多壞處，為何有性生殖會變成生物界的主流的

生殖模式呢？ 
進一步說明，我們每個人都覺得自己很棒，但是生下來的兒子就不一定可

以滿意，因為身體裡的基因只可以傳給兒女一半，也就是數學公式上的「１＋１

＝２再除以２，即等於最後的１」，有性生殖最大的問題就是要和別人合作，而

合作有很多麻煩：第一，不一定可以找到好的或是質優的伴侶，一個質優的人也

只有一半的基因可以遺傳給兒女，而好的基因要發揮好的作用還需要靠你的另一

半，所以首先要找到好的另一半，但這件事是比中樂透還難的，機率很小。第二，

關鍵在合作，合作伴侶是最有可能背叛你的人，因為和你合作的人，最有可能是

害你害的最慘的人。親人才會讓你難過傷心，這世上害你害得最慘的，就是和你

最親的人。 

 - 1 - 



有性生殖最大的問題是「背叛」，而且這是永遠無法解決的，所以兩性永遠

註定要發生戰爭，永遠是你算計我、我算計你，動物如果一公、一母長期處在一

起的原因其實是一個看一個，永遠也跑不掉，世界上沒有很好的一公、一母動物，

可以很好的處在一起，所以兩性是永遠不會沒有發生戰爭的。 
為何世上主流的模式仍是有性生殖？到底「有性生殖」有什麼好處？「性」

其實是很無聊的，越複雜的動物，生殖分工、細菌分工也就越複雜，多細胞生物

大概可以看得出性別，可看出兩性的不同，從生殖分工的角度，簡單來講，生殖

細胞大的就是母的，小的就是公的，例如雞蛋、卵……等就是生殖細胞，比如人

類的精子用肉眼是絕對看不到的，可是大小之分就涉及到成本了，所以母的、雌

性的、女人就比較會算計，因為卵子較大，成本較高，女生一輩子也不過四百個

卵，可是男人一個晚上就可以有幾億個精子，隔天，又可以有幾億個，男人可以

用亂槍打鳥的方式，以量取勝，在生物界裡，自然界裏，兩性戰爭所涉及的就是

兩種策略，女生的策略就是要謹慎保守、以靜制動、後發先制，而男生則是多多

益善，敢做就贏，而且根本不需要選，任何一個物種，雄性和雌性本來就不同，

女人國的故事完全是男人的想像，彼此在一起生活本來就是很辛苦的，所以到最

後兩種不同的生殖策略才會採取平衡的狀態。 
我現在來把生物學的一些細節拿來談，大家知道青蛙如何交配？魚類、兩

棲類、爬蟲類都是體外受精，這是銀貨兩訖，青蛙則是公的趴在母的背上經過一

段時間之後，公、母同時排卵、排精，這些是一種公開交易、童叟無欺，冷血動

物全部都是體外受精，不論是魚類、兩棲類或爬蟲類，絕大多數情況下，受精卵

不需要任何的照顧就能孵化，所以不論是公的或母的，所要付出的照顧成本並不

是很高。但是溫血動物就完全不同了，他們有個很大的特徵，也就是很麻煩的問

題需要解決，那就是必需要「體內受精」，而溫血動物的第二個特色是「親職投

資」，因為溫血動物做父母是很困難的，要花出無限的心力，體外受精最大的好

處是前面所說過的銀貨兩訖、童叟無欺，而體內受精對男人來說是很大的威脅及

麻煩。人類、鳥類就是哺乳動物，哺乳動物中女生的身體，是一架完完全全的生

產機器，其他的動物都不必管，想想我們的父、母親真的很辛苦，溫血動動的第

一個問題就是體內受精，男人和女人永遠是不平等的，因為男人所生的孩子不一

定是男人的，但是女人所生的孩子一定是女人的，這樣看來，男人所要承受的風

險實在是太大了。 
談到「親職投資」，我覺得從鳥類來談較好，仔細想想，由男人的角度來看，

人人都希望自己是隻快樂的小鳥，時間的考驗，在之中就會發生變化了，鳥類通

常成雙成對的在一起，只有一個理由，就是為了照顧下一代，他們都是二十四小

時不能停，一直保持恆溫的狀態，所以孵蛋這件事使得公的跑不掉，一定要互相

合作才可以，母的孵蛋時公的就去找東西吃，再來剛生出來的小鳥都不會飛，所

以都跑不掉，哺乳類其實是種對男人很傷心失望的動物，所以他們完全放棄了對

男人的依賴，就像迪斯耐樂園的小鹿斑比，他的爸爸是從來不養他的，哺乳類絕

大多數的動物，雄性一輩子大概就只做兩件事，第一就就是打鬥，靠打鬥來決定
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可以隴斷多少女性，第二就是有些物種百分之九十是無法交配的，這種生殖上的

不平等和不對稱，造成了許多的問題，人類在哺乳類中，是非常獨特的物種，因

為特殊生物學的因素，使得男性像鳥類一樣跑不掉，必需要參與養孩子的義務，

生養孩子是件非常可怕的事情，人類的嬰兒太脆弱了，在哺乳類裏，從來沒有任

何一個物種比人類的嬰兒更脆弱的了，因為嬰兒照顧起來極為複雜，且人類孩子

的照顧需要很長的一段時間，所以我一直不太清楚至今為何會有女性主義，當別

的哺乳類跟本不需要玩這種遊戲。 
生物學決定了很多問題，婚姻是有生物學基礎的，我所提到的兩性戰爭，

和所有兩性生殖所涉及的問題，男人永遠無法確保自己是聰明的人，不可能信任

女人，生物學上就是無法信任的，這是本來就無法解決的事，有了這個問題之後，

背叛反而更為嚴重，這些都有生物學的道理。 
假如「生」是人生唯一的大事，做為一個男人當然要控制女人的身體，因

為他們是生產工具，許多文化風俗觀念，例如把女人關起來，或是處女情節……

等，就是為了確保自己，保證這個女人是屬於自己的。 
人類在所有的生物中，最重要的一個特性，就是可以「逆天而行」，因為我

們是人，所以才可以逆天行事，彰顯人文價值就是逆天行事，但在逆天行事之前

我們要先去瞭解生物學有哪些特性，讓你可以去思考要如何做。 
近三十年在日本研究出一種很奇怪的現象，有一種動物－巴諾布猿，這是

一種很特別的動物，因為在他們之中，男性幾乎沒有雄性暴力，而且母的都很團

結。女人團結是對付男性唯一的辦法，而巴諾布猿還發展出一個很特殊的現象，

不管公的還是母的，都已經發展出一種以性當做社會的潤滑劑，全部都是公開

的；社會上一定會有衝突和緊張，只要大家一起生活，就一定會有許多莫名其妙

的事情，每一個人在日常生活中，就會累積出許多現象，小時候的觀念告訴我們

合作力量大，要和樂融融，可是合作之後誰來當老大呢？但是只要努力就一定會

成功嗎？這世上絕大多數的人都在努力，但是只有少數的人成功，你們必需要反

向思考，人生如果都是光明面就不需要教育了，其實受教育的功能是能處理黑暗

面。 
巴諾布猿很特別，把性發展成一個社會潤滑劑，解決各式各樣衝突，在人

的世界裡會有鬥爭，就是因為好男人太少了，性是可以挪用的，巴諾布猿其實是

我們的親戚，因為它們的基因有些與我們很相似，黑猩猩也是我們的近親，但是

他們的社會行為及方式是很不一樣的。 
人類的婚姻是生物現象，這本來就是種重要的社會工具，戀愛是二十世紀

才有的，人類的婚姻從來就不是單純生物學的安排，也從來就不是什麼愛情，戀

愛是二十世紀所創出的神話，極端的定義也是簡單的定義，男人用以社會結盟，

但如何嫁娶，又是一門學問，男人之間怎樣結盟，傳統的婚姻相對說起來是很穩

定的，理由有好幾個，第一，這是一個社會契約，婚姻制度和當事人沒有關係，

所以社會基礎是極為穩定的，從另一個角度來看，婚姻不受個人情緒影響，是超

越了當事人的一種制度。第二，傳統世界還有一個特色，就是資訊不發達、交通
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不流通，所以一個人一輩子從出生到死亡，大概離家不到 500 哩，在這種情況之

下，一生可能都不會有外遇，傳統世界是如此的，但是當婚姻變成只有兩個人的

事，那就麻煩了，因為把原先有性生殖給惡化了，社會契約也就報銷了，現在的

生活環境及社會環境複雜，一切事情都是無法預測的，要是再強調兩個人的愛

情，根本是不合理的。 
過去的社會方式，東家長、西家短的講閒話，就是很好的社會制約方式，

但現在的時代，可能連自己住對門的人都不認識了，所以只有公眾人物才會有八

卦，因為只有公眾人物，大家才認識，講起來才有共鳴，才有意思，其意義就在

這裡，婚姻從社會學來說，傳統的婚姻已經消失了，也是不可靠的，這關係涉及

到個人複雜的問題，傳統社會才有可能講愛情，因為是很穩定的，現在我們把婚

姻變成個人主義式的，而且是建立在很薄弱的愛情基礎上。 
什麼叫愛情呢？愛情是背叛的最佳藉口，電光石火容易愛上，但來的快、

去的也快，也就容易分開，愛情是很冷酷的戀愛殺手，責備個人是沒有用的，而

這個社會在不斷的流動且極速變遷，使得人際關係網絡都不穩定，所以什麼事情

都要靠法律來解決，變成是有錢的人占便宜，聰明的人占便宜，所以現在唯一能

保護你的只有法律。以上我是以生物學的觀點來和大家分享，讓各位在新的觀念

下，對婚姻有所認識，這不是危言聳聽，而是要給大家不同的思考。 
 
 
【問題討論】 
學員發問：在老師的講法中，就顯得人生如此沈悶，那我們要如何才能在

各方面都快樂點？ 
講師回答：現在，我們所面臨的，是一個千載難逢的機會，就個人而言，

人類從來沒有面臨到這樣的機會，這個機會所帶來的責任和風險是沒有答案的，

對你自己而言，要責任的也是自己，這個社會有各式各樣的機會在等著你，但現

在不可能一輩子只做一個工作，循規蹈矩的過完這一生，過去的成就已不可靠

了，所以我們應該多愛自己一點，也多為自己著想一點，世界上沒有完美的社會，

這個社會一直不停在轉變，只要原地一停，就會被淘汰。就像現在為何要辦社區

大學，理念也就在這邊，終身學習的社會不是一個口號，即是你一輩子沒有什麼

其他的依靠，所以你必須要多充實自己。現在的年輕人，借錢都應該要訓練出自

己的一技之長，這是唯一的一條路，台灣其實還蠻好混的，但是觀念一定要改變，

這世界上沒有輕鬆學英文的，就像徐薇可以賺那麼多錢，這完全就是迷思，也是

完全不合理的，為何那麼多人會認為不要努力就可以成功呢？努力是不一定會成

功的，但是不努力是一定不會成功的。 
學員發問：現在都是強調速食的、多變的時代，所有的事情都變成物質化，

不像以前都是道德化，現在台灣很亂，以後發展方向是怎樣？ 
講師回答：台灣的特色就是亂七八糟，從小就聽說亂了，但是亂了這麼久

也沒事，我對兒子說再見是種很深的期許，子女長大了會回來，都是因為闖禍了，
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這是我們應該要體認到的事實。 
學員發問：巴諾布猿是如何男女老少一起進行性行為？ 
講師回答：就是性派對。我現在對談戀愛完全無法同情，和我的想法完全

不同，當雙方有爭執或衝突時，就派其中的一公一母，進行性行為，用來化解彼

此間的危險和緊張。 
學員發問：所以老師應該算是理性的人，因為感性的人才會想要談戀愛嗎？ 
講師回答：我現在遇到年輕的人，都叫他們不要談戀愛、不要結婚、不要

生小孩，自由是一種很沈悶的負擔，並不是任何人都可以擔負得起，自由其實代

表的也是責任，我批評很多大學教授，他們完全忘了自由也有負擔也有責任的。 
我不同意人能進化，只能說是演化，人已經停止進化了，三萬年來沒有變

化，我認為個人自由是有限制的，在這個社會裡，懂得摸自己的界限的人才會有

優勢，就是永遠不原諒自己、永遠對自己不滿足的人，唯一的辦法就是如此，台

灣是充滿了各種機會的一個社會，但那些機會是屬於有特殊本事的人，這個社會

已經完全不一樣了，配偶不可靠，兒女也不可靠，你要有自己的戶頭、退休金，

這個趨勢就是如此，我一直在算現在可以有多少錢，退休後會有多少錢，很多問

題就是因為活太長了，文天祥、鄭成功都是三十九歲死的，人生七十古來稀，人

類是在二十世紀才開始長壽的，人因為活太長才會有一堆毛病，癌症是不需要研

究的，所以我一再強調生物就是要死的，所以我不喜歡一些奇怪的概念，長壽是

件壞事，癌症是自然現象。 
學員發問：婚姻是不是自由的現象嗎？ 
講師回答：基因研究是二十一世紀的科學，可是現在是二十一世紀的第二

年，所以二十一世紀至今還有九十八年，意指，即使是你我的子女都看不到結果。

研究不出任何名堂來，何必要研究，不能一聽說是研究就很偉大，可以研究的事

很多，中華民國是個很小的國家，一個非常小的國家，需不需要去花大把鈔票研

究這些東西，我們不是大國，不需要有為全世界人民謀福利的責任，為什麼要所

有納稅人去繳錢研究。 
無性生殖全部都是胡說八道，沒有複製人的事，那只是利用人工技術製造

怪胎，世界上沒有試管嬰兒，那完全是錯誤的概念，試管嬰兒只不過是體外受精

而已，我說體外受精你也聽得懂，很多科學家眛著良心，騙錢去做研究，不要一

聽到研究就覺得很偉大，研究帶給我們什麼好處一定要去計算，我們二千一百多

萬人，何必要去為六十億人謀福利呢？所以我們為什麼要扛那麼大的責任呢？這

世上可以做的事情太多了，各位需要更多成長的機會。 
不要拯救社會，不要拯救全人類，先想想你自己，不要期望什麼，你們個

人身上的責任是無限的，台灣的經濟老早就起飛了，現在已經是奇蹟了。在我們

小時候，根本不會想到自己有一天可以開車，現在太多人都以為一切的事情都是

理所當然的，都不懂得珍惜。這些都是很值得我們再深入去思考的，由不同的起

點來看，就會有不同的想法和意見出現。 
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